

## Los Guancascos en Honduras

Los pueblos indígenas de Honduras seguían esta antigua tradición llamada guancasco. Se lo puede definir como un encuentro o paisanazgo entre dos pueblos, que buscan con ello, continuar hermanados en el duro camino, que en el tiempo, les falta recorrer. Es por eso es que es difícil determinar desde cuándo la tradición del guancasco une a los pueblos.

Las fechas en que se celebran las tradiciones guancascos corresponden a las fechas patronales de los pueblos. La tradición consiste en que cuando llega la feria patronal de uno de los dos pueblos involucrados, el canto patrono de uno de ellos visita al otro durante la fiesta. Por eso se destaca la figura del pueblo huésped, que es el que visita al otro pueblo y el anfitrión el pueblo que recibe.

Una norma implícita que existe en el festejo de esta tradición es que la visita debe devolver el agasajo con el mismo entusiasmo con que el anfitrión los recibió.

Otra característica que se puede señalar de los guancascos es el sincretismo religioso. Es decir la fé católica y la nativa conviven. Se puede observar los rasgos de esta unión religiosa en los bailes y las danzas nativas que tienen lugar en el desarrollo del guancasco. La fe que la gente demuestra en cada actividad es el símbolo del entusiasmo que mantiene viva las culturas. Desde el pasado, los indígenas lencos transmitían a sus generaciones este gran encuentro, que para ellos significa la purificación de las almas.

**El Guancasco en Ojojona, Francisco Morazán.** Baile de Moros y Cristianos, tradición antiquísima que ayuda a mantener la armonía entre dos pueblos, al visitar con su santo patrono a la otra comunidad.



## Festejo Religioso La Purísima

Cuando llegaron los conquistadores españoles a las tierras americanas trajeron consigo y propagaron las creencias del catolicismo. Fue recepcionada por los indígenas con un tono místico. Son de esos sucesos de donde nacen las fiestas populares religiosas de Nicaragua. La Purísima es una tradición celebrada en todos los puntos de Nicaragua por millares de familias nicaragüenses; las Purísimas se realizan a finales de Noviembre y durante casi todo Diciembre y parte de Enero.

El 8 de diciembre se realiza un festejo a la Virgen María denominado "La Purísima". Se desconoce de la existencia de algún documento que indique exactamente cuándo empezó la tradición de Las Purísimas más que el de la tradición misma, en el paso sucesivo de generación en generación que se va imprimiendo en el propio corazón del pueblo. Sus huellas se pueden encontrar en lo más profundo del tiempo.

En los festejos a esta tradición de larga data, los fieles agradecen los milagros que realiza la Virgen María. Es costumbre que las familias realicen rezos durante nueve días seguidos, a esta práctica se la conoce con el nombre de "novenario".